

Guy BINOT, *Pierre Dugua de Mons, Gentilhomme Royonnais, Premier Colonisateur du Canada, Lieutenant Général de la Nouvelle France de 1603 à 1612*, Éditions Bonne Anse, 2004, 270 p.

L'auteur veut réhabiliter Dugua de Mons, oublié de l'histoire. Dans le cadre général des tentatives pour établir un empire colonial français en Amérique depuis François I^{er} avec Jacques Cartier dès 1534, il nous décrit le personnage et l'action qu'il a pu mener. Grâce à la confiance que lui témoigna Henri IV, avec qui il avait combattu pendant les guerres de religion, il a pu établir une colonie au Canada au début du XVII^e siècle.

Dugua de Mons a insufflé l'esprit de colonie de peuplement. Comme la couronne ne voulait pas y mettre d'argent, en sa qualité de lieutenant général du pays de la Nouvelle France et de vice-amiral, et avec le monopole des fourrures pour financer la colonisation, il parvint à établir deux sites en Acadie et fit fonder Québec par S. Champlain.

L'auteur nous montre toutes les difficultés rencontrées: pour défendre le monopole, trouver des colons volontaires, lutter après la mort d'Henri IV pour continuer son action, trouver des colons tant protestants que catholiques, ces derniers n'étant guère intéressés. La France, sans marine et trop centrée sur le continent, n'aide pas ses pionniers. L'échec du peuplement est donc dû à l'indifférence de la métropole et au manque de femmes parmi les colons, car à l'époque elles avaient un rôle capital dans l'agriculture de subsistance.

Pierre Dugua de Mons, l'initiateur visionnaire, S. Champlain à la surhumaine persévérance ont fait ensemble le Canada, sans oublier la place de Jean de Poutrincout, de Charles de Biencourt et de Charles de La Tour, dont la ténacité a permis de garder l'Acadie française jusqu'au traité d'Utrecht en 1713. Une cartographie un peu sommaire, une bibliographie bien développée et dix-huit pièces justificatives complètent heureusement le récit.